







yang ada maka juga harus mempunyai pengetahuan yang mendalam tentang organisasi mereka, agar menjadi rasional dalam konteks yang luas. Adapun pemahaman dan pengetahuan merupakan dua elemen penting dalam kapasitas pemimpin guna mengenali strategi-strategi yang muncul dan bagaimana perencanaan-perencanaan strategi tersebut bisa membantu untuk mencapai suatu tujuan bersama dengan menyesuaikan proses dan keadaan yang ada, mengatasi masalah secara efektif, mengembangkan strategi aktif untuk memusatkan perhatian kepada masalah-masalah dan menjadikan strategi tersebut dapat di adopsi dan di aplikasikan.

Pemimpin juga seharusnya mempunyai perhatian penuh terhadap kemungkinan perubahan strategi secara dramatis. Strategi organisasi biasanya tetap stabil dalam waktu yang lama tetapi dapat juga berubah total secara tiba-tiba, guna mengantisipasi perubahan kumulatif dalam lingkungan, dan pemimpin harus selalu berhubungan dengan kemungkinan perubahan secara signifikan, sehingga dapat meminim sikap terhadap perlunya penyesuaian-penyesuaian atau konsistensi atas rencana yang disusun.

- 1) Memahami peran serta masyarakat (termasuk diri sendiri) yaitu pemahaman yang rasional tentang masyarakat yang berpartisipasi dalam strategi dan implementasinya termasuk pemimpin itu sendiri.

- 2) Mendukung proses biasanya pemimpin pada level atas karena yang mempunyai cukup wibawa, kekuatan ketika organisasi mempunyai komitmen dalam perencanaan strategi sehingga dapat membuat bawahan bertanggung jawab.
- 3) Melaksanakan dan memfasilitasi proses guna membantu proses perencanaan strategi.
- 4) Mengembangkan kepemimpinan kolektif dengan berbagai macam pendekatan sebagai berikut:
  - a. Mengembangkan rasa percaya kepada Tim untuk menjalankan proses perencanaan dan pengembangan lebih lanjut
  - b. Memusatkan perhatian terhadap pengembangan jaringan dan koalisi.
  - c. Memanfaatkan mekanisme khusus untuk pembagian kekuasaan, tanggung jawab dan akuntabilitas.
- 5) Menggunakan dialog dan diskusi untuk menciptakan proses yang berarti dengan rasa kebersamaan atau suatu visi tentang masa depan.
- 6) Membuat dan mengimplementasikan keputusan
- 7) Menegakkan aturan dan mengelola konflik dengan berperilaku etis.<sup>20</sup>

Kepemimpinan itu dapat dipahami sebagai kekuatan untuk menggerakkan dan mempengaruhi orang. Kepemimpinan sebagai

---

<sup>20</sup> Ernan Rustiadi, Sunsun Saeful Hakim, dan Dyah R. Panuju, *Perencanaan dan Pengembangan Wilayah*, (Jakarta: Yayasan Pustaka Obor Indonesia, 2011). hal. 380-383



mengarahkan tindakan seorang atau kelompok untuk mencapai tujuan yang diharapkan dengan melibatkan tiga hal yaitu pemimpin, pengikut dan situasi tertentu.

Kemampuan untuk memengaruhi suatu kelompok untuk mencapai suatu tujuan yaitu sumber pengaruhnya dapat secara formal atau tidak formal. Pengaruh formal ada apabila seorang pemimpin memiliki monejerial didalam sebuah struktur organisasi formal. Sedangkan sumber pengaruh tidak formal muncul diluar struktur organisasi formal. Dengan demikian, seorang pemimpin dapat muncul dari dalam organisasi atau karena ditunjuk secara formal. Dengan demikian pengaruh pemimpin sangat ditentukan oleh statusnya, yaitu sebagai pemimpin formal yang masing-masing dapat dibedakan dalam hal:

- a. Pemimpin formal (lembaga eksekutif, legislative, dan yudikatif), artinya seseorang yang ditunjuk sebagai pemimpin, atas dasar keputusan dan pengangkatan resmi untuk memangku suatu jabatan dalam struktur organisasi dengan segala hak dan kewajiban yang melekat berkaitan dengan posisinya.
- b. Pemimpin informal (tokoh masyarakat, pemuka agama, adapt, LSM, guru, bisnis, dan lain-lain), artinya seseorang yang ditunjuk memimpin secara tidak formal, karena kualitas unggul, dia mencapai kedudukan sebagai seorang yang mampu memengaruhi





































menimbulkan gangguan pada keserasian sumber daya alam dengan sumber daya manusia.

**Ketiga**, kualitas lingkungan berkorelasi langsung dengan kualitas hidup. Semakin baik kualitas lingkungan, semakin positif pengaruhnya terhadap kualitas hidup, yantara lain tercermin pada meningkatnya kualitas fisik, pada harapan usia hidup, pada turunnyatingkat kematian dan lain sebagainya.

**Keempat**, dalam pembangunan berkelanjutan pola penggunaan sumber alam masa kini mestinya tidak menutup kemungkinan memilih opsi atau pilihan lain dimasa depan. Karena berbagai aspek dimasa datang belum kita ketahui sepenuhnya sekarang ini, penggunaan sumber alam bagi arah pilihan masa depan harus terbuka.

**Kelima**, pembangunan berkelanjutan mengandaikan solidaritas transgenerasi, dimana pembangunan itu memungkinkan generasi sekarang untuk meningkatkan kesejahteraannya, tanpa mengurangi kemungkinan bagi generasi masa depan untuk meningkatkan kesejahteraannya.

Pembangunan berkelanjutan mengharuskan kita mengolah sumber alam serasional mungkin. Untuk ini diperlukan pendekatan pembangunan dengan pendekatan pengembangan lingkungan hidup, yaitu *eco Development*. Pendekatan ini tidak menolak diubah dan diolahnya sumber alam untuk pembangunan dan kesejahteraan manusia. Tetapi “kesejahteraan manusia” mengandung makna lebih







Menurut Emil Salim bahwa pembangunan berkelanjutan tidak terbatas pada pengelolaan sumber alam secara berkelanjutan, tetapi juga berarti keberlanjutan social dan ketahanan social. Dengan keberlanjutan sosial juga berarti bahwa potensi manusia dan potensi sosial dalam masyarakat lebih dapat dikembangkan.. Dalam kondisi seperti itu masyarakat juga memperoleh saluran untuk mengemukakan aspirasi ataupun potensinya., begitu juga ketidak puas dengan kondisi yang ada, sehingga memberikan motivasi yang lebih besar untuk melakukan perbaikan.

Secara kumulatif aspirasi tidak dapat disalurkan mengakibatkan rasa kurang puas, kurang senang, frustasi dan kegelisahan. Apabila hal yang sama dirasakan oleh sejumlah orang dan saling terjadi komunikasi akan menimbulkan semacam kegelisahan sosial. Kondisi semacam itu biasanya menampilkan tiga karakteristik yaitu:

1. Merasa adanya desakan untuk bertindak, tetapi tidak tahu harus berbuat apa.
2. Adanya perasaan yang menggelitik yang berupa bentukkecemasan yang tidak menentu, rasa tidak tentram yang dapat membangkitkan sikap beringas.
3. Emosi yang tidak stabil mengakibatkan lebih mudah mengikuti dan menerima stimuli dan ide baru.

Rasa tidak puas terhadap kondisi kehidupan yang ada dapat disalurkan untuk tumbuhnya motivasi kearah usaha-usaha yang lebih



